

Netzwerk Gesundheit für alle Réseau Santé pour tous Network Health for All

Stratégie MMS 2017-2019 // Version mise en consultation

LA SANTÉ POUR TOUS À UNE ÉCHELLE INTERNATIONALE AVEC UNE SUISSE ENGAGÉE POUR LE DROIT À LA SANTÉ

Nous, le Réseau Medicus Mundi Suisse, avons dessiné une nouvelle stratégie tendant à renforcer l'unité entre les organisations membres et la Suisse afin de militer ensemble pour le droit à la santé. Dans l'esprit de l'agenda de l'ONU, nous souhaitons souligner que ce droit à la santé pour tous ne peut être acquis que si la collaboration est étendue au-delà des frontières étroites du secteur de la santé. Un engagement efficace pour un accès qualitatif aux soins de base dans le monde entier nécessite une implication dans différents domaines politiques (principe de l'Health in all Policies) pour le droit à la santé ainsi que pour l'amélioration des déterminants sociaux de la santé.

Notre vision

La santé pour tous à une échelle internationale avec une Suisse engagée pour le droit à la santé

Nous souhaitons un monde dans lequel tous les Hommes pourraient bénéficier d'un accès égalitaire à des soins complets, abordables et qui répondraient à leurs besoins. Et nous défendons également l'idée d'une Suisse qui adopterait un rôle exemplaire et solidaire dans cette lutte pour le droit à la santé.

Notre mission

Réseau et coopération pour une amélioration continue de la qualité et une implication internationale exemplaire de la Suisse

Grâce aux membres de la société civile et à la science, nous rassemblons les institutions et organisations suisses impliquées dans la coopération internationale pour la santé afin de les encourager à échanger et à valider leurs idées et connaissances. Tout ceci dans l'optique d'améliorer continuellement l'impact de leur travail à l'échelle internationale et de permettre dans un effort commun à la Suisse de percevoir sa responsabilité en matière de droit à la santé.

Résultats de la stratégie

Nous avons développé une Community of Practice (communauté de pratique) essentielle pour les institutions et organisations suisses impliquées dans la coopération internationale pour la santé et sommes également reconnus par un large public, mais également par les décideurs politiques, comme un réseau engagé, compétent et efficace.

Nos objectifs

Le Réseau Medicus Mundi Suisse

- Renforce la coopération, favorise la connaissance ainsi que les compétences des organisations suisses impliquées dans la coopération internationale dans le domaine de la santé,
- 2. Accroît au sein de la population suisse la conscience des défis posés par la santé à une échelle mondiale et
- 3. **Influence** la vie politique suisse, afin de favoriser l'engagement du pays pour un droit à la santé international.

Ces objectifs seront atteints grâce aux résultats décrits dans les sections Outcome 1 et 2 (objectif 1) mais aussi Outcome 3 (objectif 2) et enfin Outcome 4 (objectif 3)

RÉSEAU ET COOPÉRATION

Outcome/Résultats I

Renfort du réseau et de la coopération

Grâce à la coordination des échanges spécialisés entre ses organisations membres, MMS a renforcé les liens au sein de son réseau et favorisé leur coopération.

Output/lignes d'action : Réseau et coopération

- 1.1 Assurer la circulation des informations comme base du réseau et de la coopération :
 - Site Web et plateformes de communication électronique MMS, newsletters et bulletins MMS
- 1.2 Préparer et développer les structures du réseau et de la coopération :
 - Tables rondes, points de rencontre, congrès spécialisés, colloques et groupes de travail thématiques MMS
 - Fondation d'un bureau MMS à Genève, développement d'offres spécifiques en Suisse francophone
- 1.3 Favoriser activement la coopération spécialisée et la coproduction entre les différentes organisations membres :
 - Développement d'une plate-forme Web
 - Prestation de services en tant que coordinateur de la coopération et des coproductions entre les différentes organisations membres

Outcome/Résultats 2

Promotion de la recherche et d'un apprentissage communs

Grâce à MMS, les organisations membres se sont constamment formées aux connaissances les plus récentes. Une réflexion critique au sein du réseau ainsi qu'une utilisation systématique des connaissances théoriques et des expériences mises à leur disposition ont contribué à leur apporter un savoir-faire pratique.

Output/lignes d'action : Connaissances et études

- 2.1 Gestion d'une plateforme sur les thèmes de l'Evidence et de l'Implementation Research.
 - Groupe de travail thématique pour la mise en place d'un nouveau service pour les organisations membres, soutenant la recherche orientée sur la mise en œuvre de leurs projets.
 - Engagement politique pour l'établissement d'un cadre législatif pour la promotion d'une recherche orientée sur la mise en œuvre et qui contribue à la gestion des ONG de la santé et répond aux besoins des Hommes qu'il représente.
- 2.2 Établissement des connaissances de base sur les sujets porteurs de la coopération internationale relative à la santé.
 - Rédaction de Bonnes Pratiques communes et études de synthèse sur les pratiques en matière de coopération internationale pour la santé comme point de départ d'un savoir commun.
- 2.3 Organisation et coordination de forums de réflexion pour faire progresser ensemble les connaissances.
 - Développement de modes d'apprentissage spécifiques, axés sur les besoins et autocritiques dans le cadre de Workshops, de congrès spécialisés ainsi que de colloques MMS.
 - Développement d'outils d'apprentissage électroniques.
- 2.4 Coordination de groupes de travail spécialisés sur des thèmes centraux sélectionnés avec les organisations membres du MMS :
 - Santé sexuelle et génésique et droits en cas de VIH/Sida
 - Maladies chroniques, non transmissibles (MNT)
 - Implementation Research

TRAVAIL DE SENSIBILISATION AUPRÈS DU PUBLIC

Outcome/Résultats 3

Augmentation de la sensibilisation du public

Grâce à l'expérience accumulée et les connaissances établies au sein du réseau, le MMS informe régulièrement le public suisse sur les thèmes de la santé mondiale. En outre, il a noué des discussions avec les cercles intéressés et s'est posé avec ses organisations membres comme un réseau compétent pour ces questions.

Output/Produits: Travail de sensibilisation

- 3.1 Travail de fond sur les tendances adoptées dans les débats de santé pertinents à une échelle mondiale.
 - Engagement dans le réseau Medicus Mundi International
 - Echanges à Genève avec les responsables de la politique de santé internationale via le bureau MMS
 - Publication de textes de positionnement et de prises de position sur les thèmes cruciaux.
- 3.2 Diffusion régulière d'informations relatives aux thèmes de santé pertinents à une échelle mondiale :
 - Entretien du site Web MMS, publication des newsletters et bulletins MMS, utilisation de canaux d'information divers.
 - Gestion d'une campagne médiatique accompagnée par les médias de toute la Suisse avec implication du bureau de Genève.
- 3.3 Entretien actif d'un réseau avec d'autres acteurs sociaux (comme les fédérations, les sciences, l'éducation) pouvant jouer un rôle dans les débats de santé pertinents à une échelle mondiale :
 - Participation à et organisation de colloques
 - Diffusion des thèmes de santé mondiale (via les conférences, les workshops).
- 3.4 Travail sur les axes thématiques suivants couvrant les préoccupations des organisations membres :
 - La santé mondiale et la Suisse
 - Le manque de personnel soignant et la Suisse
 - Santé sexuelle et génésique et droits liés, y compris dans le cas du VIH/Sida
 - Maladies non transmissibles

Remarque : ces axes thématiques seront déterminés par les membres à l'occasion d'un rassemblement le 8 juillet.

PLAIDOYER ET DIALOGUE SUR LA POLITIQUE DU DÉVELOPPEMENT

Outcome/Résultats 4

Influence sur l'engagement de la Suisse pour un droit international à la santé

Medicus Mundi Suisse a engagé un dialogue relatif à la santé mondiale avec les décideurs politiques. Il a ainsi pu influencer la politique suisse, au nom de (mais aussi en coopération avec) ses organisations membres, afin que le pays s'engage pour un droit mondial à la santé.

Output/Produits: Développement d'un dialogue politique et travail de plaidoyer 4.1 MMS entretient un dialogue régulier avec ses organisations membres au sujet de la dimension politique de leur travail.

- Cette dimension se retrouve lors de tous les forums et de tous les échanges spécialisés autour de la coopération internationale pour la santé. Ces débats influencent l'ensemble du travail politique du réseau.
- 4.2 MMS entretient un dialogue politique sur les thèmes de la santé mondiale et de la coopération mondiale pour la santé.
 - Organisation de colloques avec les acteurs de la politique extérieure nationale en matière de santé (DDC, OFSP, etc.) ainsi que d'échanges spécialisés réguliers.
 - Prise en considération des connaissances théoriques et pratiques des organisations membres de MMS et de la position de la société civile suisse dans la politique extérieure suisse en matière de santé.
 - Gestion du secrétariat du groupe parlementaire santé mondiale.
- 4.3 Avec la participation de ses organisations membres et grâce à ses compétences techniques, MMS établit des prises de position sur différents thèmes abordés en Suisse, concernant notamment la coopération internationale pour la santé et la santé mondiale. En outre, le réseau doit contribuer à mettre en avant la nécessité de l'établissement d'un droit à la santé et de la prise en compte de la santé dans tous les domaines politiques (Health in All Policies).
 - Publication des prises de position relatives aux sujets touchant à la coopération internationale pour la santé et à la santé mondiale
 - Participation à des mises en consultation
 - Initiation d'interventions parlementaires

Développement institutionnel du réseau Medicus Mundi Suisse

Base financière

Le Réseau Medicus Mundi Suisse repose sur des bases financières solides :

- Il assure une gestion responsable des ressources.
- Il recherche une base de financement aussi large que possible.

Membres

Le Réseau Medicus Mundi Suisse existe grâce et pour ses membres. Ces derniers bénéficient d'un réseau étendu et varié.

- Les bureaux et le conseil d'administration entretiennent les contacts personnels avec les représentants des organisations membres avec pour objectif d'échanger avec 90 % des organisations du réseau.
- MMS étend de manière modérée son réseau dans l'optique de favoriser une grande représentativité des organisations et institutions suisses impliquées dans la coopération internationale en matière de santé.

Contacts externes et réputation

Le Réseau Medicus Mundi Suisse cherche à se faire connaître d'un large public en tant que réseau réputé, compétent, adoptant une démarche avant-gardiste.

- Il s'investit en prenant des mesures adaptées en matière de relations publiques, afin d'accroître la notoriété de MMS.
- MMS entretient également des échanges avec des acteurs externes de la coopération, la politique et de la science à l'échelle internationale.
- Il place la coopération en partenariat avant ses propres intérêts.
- Le Réseau Medicus Mundi Suisse est représenté et reconnu dans toutes les provinces suisses.

MMS/ml, 3.5.2016

Annexe à la stratégie MMS 2017-2019

Présente les concepts les plus importants, inhérents à la stratégie ainsi que des indications sur des documents plus détailles. Cette annexe sera complétée ultérieurement.